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汪剑钊：非常高兴有这个机会跟大家聊一聊

布罗茨基。我学过俄语，也翻译过一些诗歌，对布

罗茨基有所了解。布罗茨基出生在彼得堡，没上过

大学，干过很多职业。但是布罗茨基又是非常博学

的一个人，这是我必须要强调的。你可以没有上过

大学，但是你不能不读书，一个出色的写作者一定

是博学的人。布罗茨基就是这样，他的自我教育非

常成功。这一点跟高尔基差不多。

布罗茨基十七八岁才开始认真写诗，而不像

有的诗人可能童年就开始写诗。这样，他避免了他

同时代很多诗人所受的那种坏的诗歌教育。布罗

茨基的成长过程中，文学观念受到一定限制，苏

联时代当时有一个文学观念——社会主义现实

主义，这是政治内涵远远大于文学内涵的概念。

布罗茨基没有在那个状态下写作，他避免了被影

响、被灌输。

普希金对俄罗斯的影响，就像我们谈到李白、

杜甫、屈原一样，是绕不开的。布罗茨基也同样受

到影响，除普希金以外，还有其他一些诗人，比方

说有一个很重要的诗人叫巴拉滕斯基，对布罗茨

基的影响也非常大。

布罗茨基的成长过程中还有几个人物，一个

是阿赫玛托娃。在阿赫玛托娃晚年，他和另外几个

小兄弟聚集在阿赫玛托娃周围，其中包括赖恩这

样一些人，还包括现在健在的库什奈尔。他们后来

被称之为阿赫玛托娃的遗孤。阿赫玛托娃对他的

影响更多的不是技巧上的，而是人格跟精神，那种

胸怀，他看待世界的宽容，以及面对苦难他的化解

能力，这一点受阿赫玛托娃影响更大。

如果我没记错的话，布罗茨基进入中国是他

1987年获得诺奖以后，当时漓江出版社出了他的

《从彼得堡到斯德哥尔摩》译文集。

说到布罗茨基，挺有意思的是，一方面他是全

世界公认的诗人，但在俄罗斯也很受争议。我跟俄

罗斯诗人交流的时候，有人很推崇他，也有人不喜

欢他。不喜欢他最大的原因说他“非我族类”，觉得

布罗茨基写作有很强的异域性特征或者非俄罗斯

特征。可能恰恰他的丰富性跟他的优势也在此，他

不是一个仅仅可以用俄罗斯风格定位的诗人，他

应该是一个超出俄罗斯本身、拥有世界性意义的

诗人。

西 渡：布罗茨基在中国的影响是在他获得

诺奖之后。印象中，我大概是在上世纪80年代读

到布罗茨基的诗，80年代有两本非常重要的介绍

外国诗人的刊物，一是《国际诗坛》，一是《现代世

界诗刊》，这两本书在1988年都有介绍布罗茨基

的专辑，包括他的文章。

我在布罗茨基去世以后写过一首悼念布罗茨

基的诗，这个诗在我个人的作品里还是比较长的。

消息传来的时候大家感觉到很突然，因为他那么

年轻，刚47岁，在获诺贝尔文学奖的诗人当中应

该是最年轻的。他死于心脏病，当时觉得非常突

然，后来看《布罗茨基文学传记》才知道布罗茨基

的心脏病是早有历史，而且之前就动过手术，他自

己也一直预感到自己寿命不会很长，预感到生命

的紧迫，死亡的来临。

我将他视作一个诗歌英雄。这个诗歌英雄在非

常严酷的环境下维护人的尊严，以诗歌去对抗，而且

取得了胜利。作为一个汉语诗人，我们的感受力以

及与世界相处的方式跟俄语诗人不太一样。尤其

是布罗茨基的诗歌背景更加复杂，他在俄罗斯诗

歌界也是一个异类。在一段时间，中国新诗跟俄罗

斯诗歌有非常密切的关系，大家一提就是普希金，

他的诗比我们更年长的读者都会背，深受他们的影

响。但是我们对俄罗斯诗歌的接受还是非常片面

或者局部的，只是少数的几个人，像普希金、莱蒙托

夫，白银时代其他的诗人几乎长期处于沉默状态。

布罗茨基的诗学观念对我也有很大影响，一

个是他提出诗人和文明之间的关系问题。关于诗

人和文明之间的关系，在布罗茨基的文章被引进

来之前，骆一禾、海子他们已经在思考这样的问

题。骆一禾主要设想诗歌共同体，在诗歌共同体

里，世界上所有诗歌的存在都应该在一个现实性

的、共识性的观念下让人们接受、亲历和研究。臧

棣1991年翻译过《在但丁的阴影下》，也谈到诗人

和文明的关系。因为长期以来我们是在进化论的

谱系中认识诗歌、谈论诗歌的，从古典到浪漫，到

象征派、现代主义，到后现代，谁在这个谱系、时间

的序列上站在最前列，谁就是当代最牛的诗人，也

应该是年轻一代的榜样。

骆一禾、海子等人在80年代的思考，骆一禾

破除了进化论的文学观念、诗歌观念，要我们在共

识性视野当中来看待全世界的诗歌存在。后来布

罗茨基《文明的孩子》《在但丁的阴影下》这样一些

文章进来以后，诗坛对于诗的认知发生了非常重

要的变化，我们对于时间的迷信、对于进化论的迷

信逐渐在90年代被破除了。

布罗茨基还有一个非常重要的观念就是诗人

和语言之间的关系。他认为诗人是语言的工具，而

不是反过来语言是诗人的工具。这对于改变我们

跟语言之间的关系、我们跟语言的意识也有非常

重要的影响。

布罗茨基还强调诗对于维护人的个性的重要

性。布罗茨基认为诗歌在一切艺术当中具有至高

无上的地位。我们把电影、戏剧等理解为综合艺

术，实际上诗也是一种特殊的综合艺术。由于诗运

用的工具是语言，语言有非常特殊的地方。诗的语

言具有视觉成分，可以跟绘画、雕塑相通；同时又

可以作用于听觉（诗可以诵读），跟音乐相通。

上世纪80年代大家都在写作，那时候我们一

个宿舍六个同学都在写。人们开玩笑说，80年代

在北大随便扔块石头砸中的肯定都是诗人，90年

代以后砸中的都是老板。那时候，我们的诗歌观念

是不自觉的，都是凭着一种本能或者一种直觉来

认识诗歌、写作诗歌，我对于诗歌更加自觉的意识

恰恰是在几个重要的诗人影响下形成的，布罗茨

基是其中非常重要的一个。

臧 棣：80年代我在不断调整自己的诗歌趣

味，看到布罗茨基的诗真是给我全新的震撼。我在

布罗茨基身上认出一个最重要的品质，就是如何

在命运多舛的时代里获得理智，获得那种智性。奥

登是一个特别强调理智的诗人，大家看奥登在写

蒙恬的诗里讲到，在一个疯狂的时代里，诗人或者

文人凭什么去跟命运或者存在的荒诞抗争，怎么

重建个人的根基。可能一个很重要的路径就是回

到或者坚信生命之中还是能够找到一个东西，它

是建立在人的理智之上的。“理智”这个词可能在

汉语里不大好找对应关系，因为中国的“智慧”非

常通透，也是非常高级的智慧，这个智慧里还有一

个东西就是理念或者逻辑，可能中国人的智慧品

质里比较忽略逻辑。

布罗茨基的诗里面有这个东西。俄罗斯文学

里面有苦难精神，有宗教情怀，也有对真理的关

注，这些在布罗茨基的诗里重新转化为审美意义

上或者生命智慧意义上的理智或者说智性。这是

布罗茨基的诗歌与很多现代诗歌不太一样的地方。

布罗茨基与奥登相比，可能奥登的诗有时候

还有点反讽，布罗茨基的智性里面有更庄严的东

西。布罗茨基的诗歌气质，包括他的生命气质，更

接近于古典。我经常看他的照片，觉得他有点像古

希腊人，非常严峻，额头非常宽阔，很少看到他笑。

布罗茨基身上有非常严峻的气质，这个东西转化

到诗歌里，他的诗歌里有一种命运意识，有一种悲

剧感，可能比存在主义的荒诞感带来的虚无更带

有个人勇气色彩的承担。

我年轻的时候读浙江大学吴迪翻译《黑马》的

最后一句，“它在我们中间寻找骑手”，这首诗是布

罗茨基大概22岁时候写的。我也经常在北大的课

堂讲《黑马》，这门课我讲了10年，这首诗每次必

讲，每次讲我都觉得有新的读法或者新的领悟。

这句话里面能读出布罗茨基在诗歌立场上的

很多信息。第一，看“骑手”这个词，“它在我们中间

寻找骑手”，这个“它”指黑马，黑马带给我们力量，

或者这种神秘的上帝之手或者神性的力量，一直

在人类中间寻找值得信赖或者可靠的人选，这个

人选是什么样的人选？布罗茨基讲是骑手，而且

是敢于驯服烈马的骑手——敢于在旷野中停留，

敢于面对北方大漠里寒冷的草原之夜的孤独的骑

手。我觉得骑手这个形象也代表着布罗茨基对诗

人形象的自夸，这跟中国诗歌传统里对诗人形象

或者诗人原型的认定完全不一样，中国传统中对

诗人形象的认定，要么是陶渊明，非常圆通的生命

形象，要么是登高者的形象，还有就是孤舟蓑笠翁

那样的形象。采菊者或者登高者，都属于很浪漫的

形象。而布罗茨基的骑手形象，孤单、孤独、孤胆，是

很俊朗、严峻或者说很硬朗的形象。

布罗茨基对诗人形象的认定也转换到他的诗

歌中。布罗茨基的诗歌里面有很硬的一面，无论从诗

风还是从诗句的音节上都是很铿锵的，他有布道的

一面。他不是顺服的形象或者进退自如的形象，布

罗茨基的诗人形象包括他的诗歌内容都有非常不

妥协的一面。中国的诗人讲究“进退”，齐家齐国或

离开庙堂归隐山林，可以非常自如地转换。

很多跟布罗茨基同时代的诗人都不会跟别人

介绍自己说“我是诗人”，中国也一样，很少有人对

别人介绍自己“我是一个诗人”。但布罗茨基不是

这样，布罗茨基在任何场合里一定说我就是诗人，

他跟别人介绍也说“我是诗人”，他首先把诗人这

个角色或者这样一个生命身份、文化身份摆在首

位，他非常不抵抗这一点，并引以为荣、引以为傲。

他不是畏惧的形象，也不是种花种草的形象。我不

是说我们传统里面的采菊原型不好，我只是说布

罗茨基身上代表的诗人的生命原型跟我们诗歌传

统里还是不太一样。

我对布罗茨基非常着迷，可以说很崇拜。人没

法选择他的时代，没法选择他的历史背景，但可以

做出一个选择——人可以高度自律。在布罗茨基

身上有斯巴达那样的生命精神。他非常努力，非常

有尊严感。“骑手”这个词的另外一个意思是人要

有勇气，要对个人做一些挑战。人可以在命运中塑

造自己。你可以从生命中挖掘出潜力，没有必要怨

天尤人，可以高强度地训练自己，成为一个敢于驯

服烈马的人。布罗茨基是一个严格自律的人，这是

我在80年代从他身上认出的一点，它也在我身上

召唤出某种类似的东西。

布罗茨基的散文集《理智和悲伤》我读过很多

遍。一个人在一生中面对、处理悲伤的时候，怎样

获得理智？当你获得理智，以为理智能解决一切问

题的时候，你就要小心了。人世间有万古愁，在中

国的审美印象里，人世间的悲哀是没法破除的，无

论你有怎样的智慧，生命中的哀愁永远都在。可能

比较好的生命状态，就是在理智和哀愁之间做出

个人生命的协调。

布罗茨基的诗歌写到的所有主题，可能这两方

面都有，他自己讲诗人的位置好像站在顶峰，一方面

看欧洲，一方面看俄罗斯，或者一方面看理性，一方

面看非理性，是不断在协调的东西。他的诗歌也是

这样，他对时代有很深的洞察，导致人绝望，导致

人虚无，但他很快又用理智的语调，把生命的下沉

感或者说那种要散掉的感觉重新聚拢，聚拢到骑

手理智的、严峻的、有内劲的生命状态里。

（宋晗整理）

俄罗斯画家马克·夏加尔作品
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7月6日，在北京言几又书店举行的布罗茨基诗歌分享会上，西渡、臧棣、汪剑钊三位诗人分

享了布罗茨基对自己的影响以及我们该如何读布罗茨基的诗歌。此番对谈贡献出许多独到的

见解。三位诗人回忆自己创作历程的同时，也向我们展示出中国当代诗歌不同阶段的发展与

演进。本报将对谈内容进行了整合，与读者一起再次回到布罗茨基诗歌分享会现场。
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““它在我们中间寻找骑手它在我们中间寻找骑手””
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布罗茨基布罗茨基

近日，影评人、北京国际电影节策展人沙

丹携手电影学者支菲娜做客北京外研东升书

店，以新书《是枝裕和：再次从这里开始》的出

版为契机，一同畅谈日本导演是枝裕和的新作

和他的电影艺术。

是枝裕和是当今最具国际影响力的日本

导演之一。1995年，首部电影《幻之光》迅速

引起关注，获得威尼斯电影节新导演及最佳摄

影奖等众多奖项。2018年，其导演的电影《小

偷家族》获得戛纳电影节金棕榈奖，在中国上

映后更是刷新日本真人电影在中国的票房纪

录。是枝裕和的电影既有细腻、温情的特点，

也有对社会现实精准、独特的观察，他的电影

像手术刀般精准切开社会病理，呈现人性的深

刻与复杂。

此次对谈新书《是枝裕和：再次从这里开

始》由东方出版中心引进，收录是枝裕和从未

面世的随笔、私密的访谈以及造就他的66部

电影，呈现是枝裕和的创作灵感与电影世界。

2019年戛纳金棕榈奖获得者奉俊昊、《小偷家

族》主演树木希林、法国影后朱丽叶·比诺什，

电影理论家莲实重彦等人特撰文推荐，讲述他

们眼中的是枝裕和。

谦和、儒雅，像孩子一样

是枝裕和的谦和与宽容给两位学者都留

下了深刻印象。支菲娜回忆起自己在2009年

7月参加日本国立美术馆电影中心举办的是

枝裕和讲座的往事，当时讲座内容是是枝裕和

谈日本导演大岛渚的纪录片，支菲娜没有预约

便直接去了，结果被门卫拦在外面，后来是枝

裕和亲自出来把她领了进去，这件事让支菲娜

大受触动。“他比一般的导演还没有架子，我觉

得几乎是360度无死角的没架子”。

作为北京国际电影节和中国电影资料馆

的策展人，沙丹曾在是枝裕和来华活动期间多

次与他密切接触，同样被是枝裕和的儒雅与谦

和所感染。沙丹向现场观众分享了一件有趣

的事，是枝导演每场映后给影迷签名时，都会

根据当场放映的电影画一幅小画，如果电影是

《奇迹》，就画小火山，如果是《空气人偶》,就画

个空气人形，以此类推。这件小事足见是枝裕

和的可爱与孩子气。

最会拍孩子的导演

见面会上，沙丹高度赞扬了是枝裕和指导

演员的能力。他认为“电影最难拍的有两个，

一个是动物，一个是孩子”。而是枝裕和把孩

子拍到了极致。《无人知晓》中的男主角由年仅

14岁的柳乐优弥扮演，凭借片中出色的演技，

柳乐优弥获得当年戛纳电影节最佳男主角奖，

成为戛纳影史上最年轻的影帝。“是枝裕和导

演有一种魔力，他能够把演员最真实的演技给

激发出来，是枝裕和指导孩子表演的能力也有

目共睹”，支菲娜回应到。

谈到自己最喜欢的是枝裕和电影，沙丹觉

得是《奇迹》。“《奇迹》这部影片我觉得是他电

影当中相对来说不那么惨烈的电影，我个人反

而最喜欢这部影片。”支菲娜则更喜欢《空气人

偶》，在这部电影中，是枝裕和不仅站在女性视

角讲述故事，而且完全打破了写实与虚构的界

限，很单纯地讲爱情故事。

是枝裕和的电影是矛盾综合体

一般情况下，大家习惯把是枝裕和与日本

电影巨匠小津安二郎联系起来，认为是枝裕和

继承了小津的衣钵。但是枝裕和在不同场合

曾多次提及，相较于小津安二郎，他更偏爱成

濑巳喜男，并且把中国台湾导演侯孝贤称为自

己的“精神之父”。对于此点疑惑，两位嘉宾在

现场给出自己的看法。沙丹认为“导演有时候

不爱非常坦白说自己受到谁的影响”，他觉得

是枝裕和不那么像侯孝贤，反而与深受小津影

响、拍摄过《寻找小津》的德国导演文德斯有不

少相似的地方。

支菲娜赞同沙丹的观点，指出是枝裕和身

上缺乏像侯孝贤那么激烈的东西。支菲娜认

为是枝裕和在电影中描写的不是全黑或全白

的故事，而是“非黑即白的那个灰，中间灰的部

分”，并以《无人知晓》《小偷家族》为例，说明是

枝裕和的电影“告诉你这有恶，但是没有告诉

你这只有恶，也有温情、有正常人的感情多元

化的一面，我觉得这是他特别让我们感到温馨

的地方”。“他的电影不是告诉你问题是什么，

而是向你提出问题”，沙丹表示。

日本电影的“担纲者”

“是枝裕和是未来日本电影的‘担纲者’，

他能承担起日本电影发展的重任。”支菲娜给

出自己的理由，她认为是枝裕和有两类作品，

一类是电视纪录片，继承了60年代日本纪录

片前辈们留下的遗产；一类是电影作品，包括

电视剧，直面的是日本的社会问题。“是枝裕和

有意识地去继承他所认同的前辈的那些优良

传统”。

沙丹认为是枝裕和的电影不像他的为人

那般温和，反而有大量像手术刀那般切入社会

肌理的段落，而这与是枝裕和在国际影坛声誉

日隆密切相关。“是枝裕和身体力行地承担起

日本电影发展的重任，经常在不同场合谈到日

本电影的发展，如何与国外合作，近来频繁来

到中国，做一些促进两方交流和友好的事情。”

见面会结尾，两位学者都表示非常期待是枝裕

和的法语新作《真相》，期待能在今年的威尼斯

电影节看到它。

（刘鹏波）

是枝裕和是枝裕和：：日本电影的日本电影的““担纲者担纲者””
《是枝裕和：再次从这里开始》见面会在京举行
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